

# 新たな共産主義運動を

# プロレタリア通信

プロレタリア通信派が社会に残せるものとは何か？

大杉 仁一郎

## 1 はじめに

今回、プロレタリア通信派の解散とプロレタリア通信の廃刊にあたって、メンバーとして過去、活動に関わってきた日々を振り返り、その意義を再度整理してみようと思つた。これは組織的な総括ではなく、個人的な見解だという点は最初に断つておきたい。

ある個人の文章が組織全体を代表しうるというのがあまりに傲慢だと考えるからだ。

かつて大学で学生運動をしていた時代にプロレタリア通信派メンバーとの関係が始まっていた。時間が経過してから正式メンバーとして入党するに至った。学生時代より、漠

然と自分を左翼と意識していた。その後、組織メンバーとなるに伴い、自分を共産主義者として位置づける意識が明確になつたと言える。

私は学生時代に昭和天皇が病に倒れた後で天皇の戦争責任を隠し、自肅を迫る日本政

府に対して戦争責任追求と天皇制廃止を求める活動をして

いた。そして資本主義社会が

人間を不幸にする社会ではな

いか？との疑問は学生時代

に強く抱いた思いだつた。私

が学生運動の活動家となつた

88年頃も世界的に見て戦争と

格差・貧困が存在していた

えたのだ。ただ当時「日本」

は相対的に経済が安定した一

億総中流社会とも言える状況

であった。見えづらい社会矛

盾を前にしていたが世界的視野で見れば日本の豊かさは第三世界に対する搾取を前提としたものだし、国際的な人民の連帯によつて世界を変えていこうという思想が自分の活動を支えていた。

それと同時にアメリカ農業問題の解決を求めたシンポジウムを大学内で開催し農業に

対する関心を強めていった。

プロレタリア通信派も農業問

題に力を入れ活動していた

め、自分の学生時代の経験と重なる部分もあつた。それも後にプロレタリア通信派メンバーとなつていく遠い要因の一つであつたとも言える。

プロレタリア通信派は大衆運動においていくつかの主要な課題と向き合い、独自性を発揮してきたと考える。代表

は食料を生産する農業という農民の高齢化・地方の空洞化など「日本」において農業は危機に瀕している。これら全體を総称として農業問題と呼びたいと思う。

こうした農業問題の発生は敗戦後の「日本」の歩みに起因している。敗戦後に工業優先の社会構造という性格を「日本は強めていた。いわば農業切り捨てだ。敗戦後、アメリカを中心とした海外からの農産物輸入が拡大した。同時に欧米ライフスタイル（パン食や食肉主体の料理やファーストフードの文化流入）の日本への定着から米の消費が低迷していった。やがて1970年代以降に米の生産量を減らす、生産調整の減反政策が行われるようになつた。減反政策は地域の農業の

の連帶により社会変革を目指している三里塚闘争を取り上げたい。  
事一三里塚闘争を通じて獲得した視座

71号  
2017年9月20日

発行所	共産主義者同盟プロレタリア通信編集委員会
東京都豊島区目白2-18-15 目白コンコルド101	TEL & FAX 03-6328-9457
郵便振替口座	00110-0773588
年間購読	1000円 一部 200円

中心であつた米の生産を抑制しようというものであつたし、農家の意欲を削ぐようなり方で行われたため、各地で農民の抵抗を招いた。農業より空港を重視し、大規模開発で地域を豊かにしようとう成田空港建設の動きはまさに減反と連動した動きだつたように思える。

語られている。

ある柳川秀夫氏は今もなお運動を継続している。彼が参加する「地球的課題の実験村」というグループのホームページの中、自分の考え方を以下のように語っている長文だが引用したい。

「前衛の立場」に立つたと言える。

3 新しい社会変革の模索

先に述べたシンポ・円卓会議は政治党派として大衆運動にどう向き合うのかという問題をつきつけていたように思う。農民自体の思いとしてはシンポ・円卓会議を闘争の手段として位置づけ、参加するというものであつた。

特に柳川秀夫氏はそうしたスタンスで貫しており、現在も反対闘争を開いている。一方で政治党派の側にとつて政府と同じテーブルについて話し合うこと 자체は権力との妥協であり、運動の二環として見るのは難しいと判断する所が多かつた。プロレタリア通信派はシンポ・円卓会議を支持し、メンバーが傍聴したり、支援を継続した。非常に稀有な例だと思う。そうした活動のプロセスはプロレタリア通信派そのものを変革したし、独自のスタンスを獲得出来たと考える。

最後に簡潔にまとめるとして

ると、プロレタリア通信派の活動の意義は以下のようなものだつたと考える。

①党のあり方変革・前衛モデルへの問い合わせ直し

これまでの引き回し・利用

主義的なあり方からの転換。

②大衆運動の位置づけとそ

こから党が学ぶこと

人民の積極的な面から学ぶこと

という姿勢で大衆運動に臨むこと

③農業問題解決を通じた新しい文明観の獲得

資本主義が加速した農村と都市との格差と地方解体・環

境破壊という流れを変え、新しい文明を創出すること。真の意味での対等な農民・労働者連帶の模索。

こうした課題は政治運動をする上で広く普遍的に問われるべき点だと考える。資本主義は利潤追求を優先し、貧困と格差を拡大し、階級的対立という矛盾を生み出す。それと同時に自然からの収奪、環境破壊を招くという点でも深刻な矛盾を孕んでいる。階級矛盾と自然収奪の矛盾の両面から資本主義を捉え返すという視点が必要とされているよ

うに思える。自然を収奪しない社会を目指すことは、農業問題解決を通じた新しい文明観の獲得という課題と深く結びついていると思う。

私は大衆運動での経験からしていなかったが、共産主義が自然収奪の文明という側面を持っていたが、共産主義が自然収奪の矛盾について十分に目を向けていなかつた弱點が露呈したとも言える。それはチエルノブイリ原発事故の悲劇にも繋がった。真に資本主義を乗り越える、新しい文明をつくるためには社会の

分裂や統合を繰り返して、今では次第に消滅の過程をたどっている。

(四)しかしブントの衰退は、一方ではブント思想の強靭化であり大衆化にほかなりない。

なぜなら、第2次世界大戦からわずか70年余りの間に、

ブントが主張したブルジョアツキーに親近感を持つインテリ学生を中心とした反戦学生同盟から共産主義者同盟(ブント)の運動が存在した。

（二）戦後日本の50年代までの革命運動の中で、一方にはボリシエヴキやコミニンテルの伝統に連なる日本共産党（戦前の「講座」派）や社会主義協会（戦前の「労農派」）などが存在し、他方には、ソ連や中国に反対し、日共や協

基本的矛盾を階級矛盾と自然収奪の矛盾の両面から捉え返すべきだと思う。

私は大衆運動での経験が長く、外からプロレタリア通信派を見ていた期間が長く、遅れてきた党员であつた。そのため、この文章では当事者としての分析というよりは少し距離を置いた所で社

が長く、外からプロレタリア通信派を見ていた期間が長く、遅れてきた党员であつた。そのため、この文章では当事者としての分析というよりは少し距離を置いた所で社

い。

文章のタイトル「プロレタリア通信派が社会に残せるものとは何か？」という問題意識に即して見れば、活動の中でも直面した課題を社会に対し再度提起しなおしていく必要があるだろう。こうした課題とは今後一個人として活動するにあたり、継続し向き合って再度提起しなおしていく必

要があるだろう。こうした課題とは今後一個人として活動するにあたり、継続し向き合って再度提起しなおしていく必要があるだろう。こうした課題とは今後一個人として活動するにあたり、継続し向き合って再度提起しなおしていく必

要があるだろう。こうした課題とは今後一個人として活動するにあたり、継続し向き合って再度提起しなおしていく必

続し、自然を破壊しつづけている。自主避難者への住宅支援打ち切りをはじめとして、深刻な放射能汚染の中でも、福島県への帰還を強制し、人を抑圧している。

新しい文明が求められているのだ。それは世界史的な課題、資本主義の基本的矛盾の解消にもつながる課題だ

い。私は自身も活動の中でそうした課題と向き合つて、解決を見たときにはどうかという記述となつていてもしかれない。

今や日本の資本主義文明はそういう意味でもこの文章は正式な党の総括とは言えない点は繰り返し述べておきた

いと思う。

今や日本の資本主義文明は、チエルノブイリ事故を超えて史上最悪の福島原発事故を引き起こしつつも原発推進を継

いる。

私は自身も活動の中でそうした課題と向き合つて、解決を見たときにはどうかという記述となつていてもしかれない。

経済力は国の力の源泉です

から、これからも分かるよう

に、もうすでに世界の中心は

世界の分割支配と収奪は、口

で、いまでは世界銀行の発

表（2016年度・百万US

ドル）によつても、購買力平

価によるGDPで、第1位中

国・21,417,150、

第2位アメリカ・

18,569,100、

第3位インド・

8,702,900、第4位

日本・5,266,444、

第5位ドイツ・

4,028,368、

第6位ロシア・

3,397,368、

第7位ブラジル・

# 占領下のパレスチナ第一次インティメート学習会のご案内

# 占領下のパレスチナ情勢 第一次インティファーダ記念・ 学習会のご案内 大賀英一

覆、中・印などの新興帝国の解体、イスラム世界の独立と民衆の解放、世界の被支配民族（もちろん琉球民族やアイヌ民族を含む）の独立と解放、欧米における黒人奴隸制度の解体、さらには世界的な

農・林・水産業の重視・農水産物の価格保証など、我の前には課題は山ほどあります。ですが、さらに数百年にわたりて、我々の子孫たちは戦ついくに違いありません。

(十) いかなる実践活動

られたままで不明である。

彼の著作は、日本でも二〇年に「パレスチナに生れて」(ナージー・アル・リーハ、藤田進監修)が「そつぶ社」から発行されてる。

最初に共同声明「ガザ地区的電力危機解消を」とお読みください。

☆

滅の危機に瀕している農業支援、精神障碍者支援、また安倍政権の戦争政策や中国・朝鮮敵視政策に反対する闘争において、先駆的役割を演じておいたと言えるでしょう。

(十一) 長年にわたる疲れい。この人々が、一日数時間の電力供給で、どうやつて日常生活ができるでしょうか。ガザ地区で、最も影響を受けるのは、重病人、身体障害者、乳幼児、老齢者といった、最も支援を必要とする人々です。

理由が何であれ、こうしたやり方は、人道の原則に真っ向から反するものです。私たちは、このような不当な仕打ちに眼を閉ざすことはできません。

この電力危機を解消するため、私たちは、関係する当事者に対して、それぞれの責任を果たすよう、次のように求めます。

1. イスラエル政府は、直ちに、ガザ地区への100%送電を再開すること。  
占領国が被占領地の住民の福利厚生に責任を持つべきことは、国際法（第4ジュネーヴ議定書）に定められています。
2. パレスチナ自治政府は、イスラエル政府に対し、先

を知らぬ活動に敬意をあらわします。どうもご苦労様でした。

2017年9月12日

3. 国際社会は、この地域の人々の酷い生活の主要原因となつてゐるガザ封鎖の黙認を止め、イスラエルに対し、封鎖解除を求める」と。

関係当事者が私たちの要請に真面目に応えることを望んでやみません。

(署名団体)

- ・アル・ジスルー日本とパレスチナを結ぶ
- ・占領に反対する芸術家たち
- ・アハリー・アラブ病院を支援する会
- ・ATTAC関西
- ・京都YWCA平和・環境運動委員会ブクラ
- ・高尾山の自然をまもる市民の会
- ・国際法市民研究会
- ・フェミニズムとレズビアン・アートの会

- ・フレンズオブアシーラ
  - ・北海道パレスチナ医療奉仕団
  - ・日本基督教団羽生の森教会
  - ・ITエンジニアリング研究所
  - ・JAPAC
  - ・パレスチナ学生基金
  - ・学びつなぐ広場—八王子市市民のがつこう
  - ・武器輸出反対ネットワーク
  - ・パレスチナの平和を考える会
  - ・パレスチナ・オリーブ
  - ・パレスチナと仙台を結ぶ会
  - ・フツーのLGBTをクライアする
  - ・戦争しないさせない市民の会・柏
  - ・キリスト教事業所連帯合同労働組合
- ガザの電力停止の要求は二〇一二年にイスラエルの閻僚から要求されたもので、現地新聞al-Quds al-Arabiには、以下のようになっています。
- ☆
- イスラエルの閻僚がガザ地区への電力停止を要求
- 2012年05月13日 日曜
- 【ガザ・アシュラフ・アル

=ハウル】イスラエルの閻僚は、夏の間のガザ地区への送電停止を求めた。自らの国が必要電力を満たすためである。この要求が適用された場合、重大な人道危機がもたらされ、その人道危機は封鎖されたガザ地区で悲劇を引き起こすかも知れない。ガザを統治するハマース政府はエジプトやアラブ諸国にガザの「セーフティネット」をつくるよう要請した。

イスラエルのギラッド・エルダーン環境相は、複数の閻僚にこの夏に予想される電力生産不足を克服するための提案を書簡で送り、イスラエルの各所で電力供給を止める代わりに、一定期間ガザ地区のための送電を停止するよう求めた。同環境相は、送電停止がガザで多くの悲劇を作り出すことについて、同地区は「狂信的テロ当局が統治している」との辺自身の立場を正当化した。

元々電力不足に苦しむガザ地区を統治するハマース運動は、イスラエルの環境相の発言に対し、シオニストの恐喝のもとにあるガザ住民のためのアラブ、特にエジプトのセーフティネットを構築することと、そのようなセーフティネットに燃料、電気、ガスを供給するための行動を求めていた。また、ハマースのファ

ウズィー・バルフーム報道官は、本紙が入手した報道発表で次の通り述べた。「イスラエルの閻僚の脅迫は、(イスラエルが)封鎖、ガザへの締め付け、ガザ住民の苦しみの累積に邁進していることを示す。」

同報道官は、ガザへの電力遮断を今提起することは「占領下での犯罪や暴力、投獄さ

れた捕虜権利侵害についての世界やメディアの注目を逸らすために行われた」と述べた。

一方、「封鎖に反対する人々」にこの夏に予想される電力生産不足を克服するための提案を書簡で送り、イスラエルの各所で電力供給を止める代わりに、一定期間ガザ地区のための送電を停止するよう求めた。同環境相は、送電停止がガザで多くの悲劇を作り出すことについて、同地区は「狂信的テロ当局が統治している」との辺自身の立場を正当化した。

ガザ地区は電力不足に苦しんでおり、電力会社は住民向けの電力を1日につき8時間遮断することを余儀なくされている。また、ガザ地区は3

月の電力供給源に依存しているが、最大の供給源はイスラエルである。この他の電極供給源は、(が背の)発電会社が発電する電力と、エジプトからの限られた電力供給である。

各地では21日、イスラエルへの立ち入りをイスラエルが制限したことをめぐり、ヨルダン国内で不満が高まつて

いた。アンマンなどヨルダン各地では21日、イスラエルへの抗議活動が行われた。

イスラエルは14日、エルサレムの旧市街近くで、アラブ系の3人にイスラエルの警官2人が射殺された事件を受け、ハラム・シャリーフ前に

金属探知機を設置。規制に反発したパレスチナ人とイスラエル警察がエルサレム周辺で衝突し、すでに数人の死者が出ている。

詳しい状況は不明だが、工

ヨルダンのイスラエル大使館で銃撃2人死亡、エルサレム問題で反発か

2017.7.24 08:56 産経ニュース

【カイロ＝佐藤貴生】ヨル

ダンの首都アンマンにあるイスラエル大使館が23日、何者かに襲撃されて銃撃戦となつた。AP通信によると、ヨルダン人2人が死亡し、イスラエル人1人が重傷を負った。大使館周辺は立ち入りが禁止され、イスラエル政府は大使館の職員らを避難させているとみられる。

詳しい状況は不明だが、工

作業を行われたと述べた。

発表文はさらに、新たな機

器と警官増員の予算として1

億シエケル(約31億円)を承認したと明らかにした。

イスラエル人警官2人がアラブ系イスラエル人3人に射殺されたことを受け、金属探

検査に変更すべきとの、すべての治安機関からの進言」を受け入れたと述べた。

発表文はさらに、新たな機

器と警官増員の予算として1

億シエケル(約31億円)を承認したと明らかにした。

イスラエルは14日、エルサ

レムの旧市街近くで、アラブ系の3人にイスラエルの警官2人が射殺された事件を受け、ハラム・シャリーフ前に

金属探知機を設置。規制に反

発したパレスチナ人とイスラ

エル警察がエルサレム周辺で衝突し、すでに数人の死者が出ている。

詳しい状況は不明だが、工

業界「神殿の丘」にあたる。

イスラエル首相府は発表文

で、治安担当閣僚会議が「金

属探知機による検査から先進

技術などの手法を活用した検

査に変更すべきとの、すべて

の治安機関からの進言」を受

け入れたと述べた。

イスラエルは25日、エルサ

レム旧市街にあるイスラム教

とユダヤ教の聖地の入り口に

設置していた金属探知機の撤

去を始めた。金属探知機の設

置をめぐってはパレスチナや

ヨルダンから激しい抗議

の声が上がっていた。

ベニヤミン・ネタニヤフ首

相らが出席し同日開かれた治

安担当閣僚会議で撤去が決

まった。

今月14日に聖地の入り口で

イスラエル人警官2人がアラ

ブ系イスラエル人3人に射殺

されたことを受け、金属探

査に変更すべきとの、すべて

の治安機関からの進言」を受

け入れたと述べた。

発表文はさらに、新たな機

器と警官増員の予算として1

億シエケル(約31億円)を承認したと明らかにした。

イスラエルは14日、エルサ

レムの旧市街近くで、アラブ系の3人にイスラエルの警官2人が射殺された事件を受け、ハラム・シャリーフ前に

金属探知機を設置。規制に反

発したパレスチナ人とイスラ

エル警察がエルサレム周辺で衝突し、すでに数人の死者が出ている。

詳しい状況は不明だが、工

業界「神殿の丘」にあたる。

イスラエル首相府は発表文

で、治安担当閣僚会議が「金

属探知機による検査から先進

技術などの手法を活用した検

査に変更すべきとの、すべて

の治安機関からの進言」を受

け入れたと述べた。

イスラエルは25日、エルサ

レム旧市街にあるイスラム教徒にとっての聖地「ハラム・アッシャリフ」に

設置していた金属探知機の撤去を始めた。金属探知機の設置をめぐってはパレスチナや

ヨルダンから激しい抗議

の声が上がっていた。

ベニヤミン・ネタニヤフ首

相らが出席し同日開かれた治

安担当閣僚会議で撤去が決

まった。

今月14日に聖地の入り口で

イスラエル人警官2人がアラ

ブ系イスラエル人3人に射殺

されたことを受け、金属探

査に変更すべきとの、すべて

の治安機関からの進言」を受

け入れたと述べた。

発表文はさらに、新たな機

器と警官増員の予算として1

億シエケル(約31億円)を承認したと明らかにした。

イスラエルは14日、エルサ

レムの旧市街近くで、アラブ系の3人にイスラエルの警官2人が射殺された事件を受け、ハラム・シャリーフ前に

金属探知機を設置。規制に反

発したパレスチナ人とイスラ

エル警察がエルサレム周辺で衝突し、すでに数人の死者が出ている。

詳しい状況は不明だが、工

業界「神殿の丘」にあたる。

イスラエル首相府は発表文

で、治安担当閣僚会議が「金

属探知機による検査から先進

技術などの手法を活用した検

査に変更すべきとの、すべて

の治安機関からの進言」を受

け入れたと述べた。

イスラエルは25日、エルサ

レム旧市街にあるイスラム教徒にとっての聖地「ハラム・アッシャリフ」に

設置していた金属探知機の撤去を始めた。金属探知機の設置をめぐってはパレスチナや

ヨルダンから激しい抗議

の声が上がっていた。

ベニヤミン・ネタニヤフ首

相らが出席し同日開かれた治

安担当閣僚会議で撤去が決

まった。

今月14日に聖地の入り口で

イスラエル人警官2人がアラ

ブ系イスラエル人3人に射殺

されたことを受け、金属探

査に変更すべきとの、すべて

の治安機関からの進言」を受

け入れたと述べた。

イスラエルは14日、エルサ

レムの旧市街近くで、アラブ系の3人にイスラエルの警官2人が射殺された事件を受け、ハラム・シャリーフ前に

金属探知機を設置。規制に反

発したパレスチナ人とイスラ

エル警察がエルサレム周辺で衝突し、すでに数人の死者が出ている。

詳しい状況は不明だが、工

業界「神殿の丘」にあたる。

イスラエル首相府は発表文

で、治安担当閣僚会議が「金

属探知機による検査から先進

技術などの手法を活用した検

査に変更すべきとの、すべて

の治安機関からの進言」を受

け入れたと述べた。

イスラエルは25日、エルサ

レム旧市街にあるイスラム教徒にとっての聖地「ハラム・アッシャリフ」に

設置していた金属探知機の撤去を始めた。金属探知機の設置をめぐってはパレスチナや

ヨルダンから激しい抗議

の声が上がっていた。

ベニヤミン・ネタニヤフ首

相らが出席し同日開かれた治

安担当閣僚会議で撤去が決

まった。

今月14日に聖地の入り口で

イスラエル人警官2人がアラ

ブ系イスラエル人3人に射殺

されたことを受け、金属探

査に変更すべきとの、すべて

の治安機関からの進言」を受

け入れたと述べた。

イスラエルは14日、エルサ

レムの旧市街近くで、アラブ系の3人にイスラエルの警官2人が射殺された事件を受け、ハラム・シャリーフ前に

金属探知機を設置。規制に反

発したパレスチナ人とイスラ

エル警察がエルサレム周辺で衝突し、すでに数人の死者が出ている。



のもとにあるガザ住民のためのアラブ、特にエジプトのセーフティネットを構築することと、そのようなセーフティネットに燃料、電気、ガスを供給するための行動を求めた。また、ハマースのファ

ウズィー・バルフーム報道官は、本紙が入手した報道発表で次の通り述べた。「イスラエルの閻僚の脅迫は、（イスラエルが）封鎖、ガザへの締め付け、ガザ住民の苦しみの累積に邁進していることを示す。

## ロシア革命100周年討論会へのコメント 八木健彦

2017年8月4日『赤いプロレタリア』編集委員会主催による「ロシア革命100周年」集会に4名の討論素材レジメ・コメントが寄せられた。

なかでも、西葛西善蔵と八木健彦のレジメ・コメントは、「人間の顔」を浮べるとのできる文章となつておる。西葛西善蔵レジメは膨大な量である。八木健彦のみの掲載とする。

従来ロシア革命100周年というと、10月社会主義革命の世界史的意義とレーニン主義・第3インターの継承としてのスターリン主義のように通常提起されてきた。ソ連崩壊後は、崩壊の根拠をどう求めるのか、あるいは

社会主義革命に踏み出したソ連の変質の根拠をどう求め、またどのような変質であつたかを論じ、そしてレーニン主義の突き当たつた壁を問題にすることetcとしてなされてきた。〔註〕

〔註〕そこでは、従来のトロツキー的な社会主義＝国有化・計画経済、官僚は独自の階級ではなく労働者国家（プロレタリアート）に寄生した階層といった考え方の克服を前提とした。その際の考え方には基本的に二つに要約される。①生産手段をBrから奪ったのちに、それを実際に労働者労働大衆の手に引き渡すこと、すなわち労働過程の指揮・管理・運営に労働者大衆が参加し、その自覚的な主体として自主的組織化を進め

ていき、賃労働制の痕跡（精神労働と肉体労働の分業や労働の位階位制的編成等）をなくしていくこと。②商品・貨幣をなくしていく。それを不可避としている本能的共同行為としての交換ではない、別のある社会的共同行為としての生産・分配をつくりだしていく。③国家についてコ

1. 「21年の転換」の背景について  
〔註〕そこでは、従来のトロツキー的な社会主義＝国有化・計画経済、官僚は独自の階級ではなく労働者国家（プロレタリアート）に寄生した階層といった考え方の克服を前提とした。その際の考え方には基本的に二つに要約される。①生産手段をBrから奪ったのちに、それを実際に労働者労働大衆の手に引き渡すこと、すなわち労働過程の指揮・管理・運営に労働者大衆が参加し、その自覚的な主体として自主的組織化を進め

り掘り下げては問題にされてこなかつた事柄、〈21年の転換〉をどう見るかであり、むしろこれを10月革命に比すべき画期とともに、共産主義運動史の中に位置づけ直すことである。

1. 「21年の転換」の背景について  
〔註〕そこでは、従来のトロツキー的な社会主義＝国有化・計画経済、官僚は独自の階級ではなく労働者国家（プロレタリアート）に寄生した階層といった考え方の克服を前提とした。その際の考え方には基本的に二つに要約される。①生産手段をBrから奪ったのちに、それを実際に労働者労働大衆の手に引き渡すこと、すなわち労働過程の指揮・管理・運営に労働者大衆が参加し、その自覚的な主体として自主的組織化を進め

る、（クロンシュタットの反乱が生じるような現実において、それと全く離れて「労働組合論争」が白熱していることにこそ危機はあつたのだ。それはレーニン自身も感じていたことであつたろう。）  
10月革命の拠点であつたクロンシュタットの反乱は戦Pへの転換を問題にしたい。ここではロシアにおけるNEの民族革命の重視と運動した一つながらのものであるが、ここではロシアにおけるNEの民族革命の重視と運動した一つながらのものであるが、

私は食糧徵収という政策が當時の内戦下においてやむを得ないものであり、必要なものであつたとも思う。しかしそれは富農・上層農民に対する貧農・下層農民に対する販農・下層農民の階級闘争、農村における社会主義革

命と路線化したのは大いなる誤謬、観念論であったと思ふ。そして説得力を欠いて益々表性的＝軍事的手段に依存しながらのそれはではなく、党の中に官僚主義と行政的軍事的指揮系統を肥大させ、スターリン体制を準備するものとなつた。〔註〕

〔註〕この戦時共産主義における農民政策の問題性は、ブレストリトウスク講和をめぐる。SR左派の祖国愛国主義からするの非合法化＝ボルシャビキとSR左派の統一戦

線の解消という事態によつて相乗されていた。10月革命においてクロンシュタット農民の子弟を代表していたのは S R 左派であつたから。ここは今日的には内ゲバ問題への対処とつながつてくる。

しかも当時のロシアは圧倒的に農業国であり、レーニンが5つのウクライナで分析している通り、広大な小商品生産に取り巻かれている状態であつた。このような中で N E P への転換は唯一の革命ロシアの延命方策となつた。

## 2. <21年転換>の歴史的意義について

レーニンは当初 N E P を一時的退却・やむを得ない妥協と強調している。トロツキー・ジビエフ・スターリン等の大半のボルシャビキにとってもそうであり、それは早急に脱却していくべきものであった。(それは後に左翼反対派の綱領「スターリンの工業化路線へと引き継がれていく。)

が5つのウクライナで分析している通り、広大な小商品生産に取り巻かれている状態であつた。このような中で N E P への転換は唯一の革命ロシアの延命方策となつた。

# わかる人しかわからない 尾沢孝司

1. 佐藤さんよりプロ通の発行を終わりにするので最後に何か書いてくれとの依頼があつた。そこでプロ通の感想

を一つ。

プロ通の廃刊は仕方がないことかもしれないが、一言でいえばとても残念なことである。

特に、佐藤秋雄さんの第2次ブントの党内闘争史は、直

接体験した人でなければ書けない極めて貴重な記録であ

り。

の前後の繋がり、背景、周りの状況の説明がないので、そ

のことがどういう意味をもつ

き歴史の書となると思う。

機関紙としての活動は終わるにしても、このような人民の側の運動の歴史を残す活動を継続していかれること期待している。

学んでいく、そのための文化成長させていくそういう道筋として積極的に活用すべきとして、より前進的積極的位置づけようとした。全人民が記帳と統制の習慣を身に付けてきた。労働組合論争から多くのものを学ぼうとした

組) 我々は労働組合論争か ら多くのものを学ぼうとした ように、この N E P から多くのものを学び、その総合化の中から新たな道を見出していくべきではないだろうか。

〔註〕 第2インター系からは「ロシアには社会主義のための前提条件が存在しない、そういう中で社会主義革命に進みだすことは本来無理なことであり、失敗せざるを得な

くべき強調したが、労働者と農民の関係が安定していくにつれ、そして N E P 下でテクノクラートや商人の台頭を見ながら考えを変えていく。N E P は長期的で持続的なものであり、その中で協同組合等を通じて全人民を記帳と統制、管理と運営に参加させ、

産主義の総括を残さなかつた。だからともすれば戦時共产主義を理想化し、その当時のレーニンの言説を教条的に振り回す誤りも多く経験して

いる。(e x 文革期の「4人組」) 我々は労働組合論争から多くのものを学ぼうとした。その結果、この N E P から多くのものを学び、その総合化の中から新たな道を見出していくべきではないだろうか。

〔註〕 第2インター系からは「ロシアには社会主義のための前提条件が存在しない、そういう中で社会主義革命に進みだすことは本来無理なことであり、失敗せざるを得ないが、一言でいえばとても残念なことである。

レーニンは当初、ロシアの主要な問題は広大な小商品生産、それがもたらす自然発生的無政府性非組織性に対し P r は社会主義国有産業の管制高地を握りしめ国家資本主義と同盟して記帳と統制を強化し、管理を実施していくべき強調したが、労働者と農民の関係が安定していくにつれて、P r は社会主義国有産業の管制高地を握りしめ国家資本主義と同盟して記帳と統制を強化し、管理を実施していくべき強調したが、労働者と農民を率いていくべきであると。これは従来の社会主義革命論からすれば画期的なことではないだろうか。

〔註〕 そこでは、國家資本主義と争い、農民を率いていくべきであると。これは従来の社会主義革命のための前提を欠いている。帝

国主義=資本主義の最高の発展段階=社会主義革命の前夜であり、「さしせまる破局」でのべき強調したが、それは必然的変質する」といった批判が投げかけられていた。

レーニンもロシアが社会主義のための前提を欠いている。帝國主義=資本主義の最高の発展段階=社会主義革命の前夜であり、「さしせまる破局」でのべき強調したが、それは必然的変質する」といった批判が投げかけられていた。

レーニンもロシアが社会主義のための前提を欠いている。帝

國主義=資本主義の最高の発

展段階=社会主義革命の前夜

であり、「さしせまる破局」でのべき強調したが、それは必然的変質する」といった批判が投げかけられていた。

レーニンもロシアが社会主義のための前提を欠いている。帝

</

佐藤さんありがとうございました。 西空友一

西空友一

佐藤さんありがとうございます」といいました。しかし、これからも注目し期待しています。

時間、存在（主体）、空間との絡み、人間動いて、生きているが、いつかは動きを止めるわけで、8月10日「プロ通」70号を読んで、天を仰ぎ長い一息をしながら「時」を感じました。

# 反米愛国の旗を掲げて

佐藤保

諸事情により『プロレタリア通信』が今号で終刊になるにあたつて、編集者から「自らの生き方」について書いてほしいとの要請があり、いろいろ迷つた揚げ句、「新左翼の中」で活動しているのに、何故『反米愛国路線』に固執しているのか?』という事にし

一番最初に疑問を持つたのは公安だった。20年以上前の事務局長から「なぜ、反米愛国派の佐藤が東アジア反日武装戦線の集会に来るのか？」と公安が話していくと聞かされた。こちらの認識としては全ての反権力闘争はそれぞれ反米愛国闘争の一部分であつ

りを捉えて判断するのは誤りである、と答えた事を覚えている。この考えに今も変わりはない。

逮捕後、闘争の方針を巡って内部分裂が加速化し、川島氏を指導者として崇拝した永田・坂口らは銃奪取から連合赤軍へ至り、組織は崩壊してしまった。(72年春)

73年春、細々と活動できていた救対部も限界がきて、解散してしまった。それがあつて初めて73年春、私の保釈が許可された。家族は喜んだが、一工場労働者でしかなく、対外的活動などやつた事がない自分はどうすべきか?まずは連赤の救援活動に入する事が求められ、主活動にならざるを得なかつた。外

では武装闘争の余韻が色濃く漂つており、京浜安保共闘の一員という事で期待されて発言を求められた。しかし、獄中で街頭実力闘争は、安保自動延長で終つたと考えていた私は空しく感じられた。

そういう時、葉山さんから「一緒に学習会をやらないか」と誘われたのである。一人で勉強している事に限界を感じていたので参加して今日に至っている。その中で強く感じられたのはセクト間の溝の深さである。私には小さな認識の違いにしか見えない事でも彼らの間では乗り越え難

いものらしく、それぞれが衰退の一途を辿つていく姿である。離合集散を繰り返してばかりでは当然である。

佐藤さんありかとうございました。しかし、これからも注目し期待しています。

時間、存在（主体）、空間との絡み、人間動いて、生きているが、いつかは動きを止めることで、8月10日「プロ通」70号を読んで、天を仰ぎ長い一息をしながら「時」を感じました。

若い時、京都にいたころ、よく「同志社」の前を通りました。校門に、元「薩摩藩邸」だつたと看板が立っています。嬉しく楽しい、元気の話をしました。そして、それほどどこかで「命水」（涙）が出そうになるようなものであります。ああー「会津」（注羽山・二本松）の人だなと感じました。

専修大二部（夜間）時代の活動を聞いた時があります。嬉しく楽しい、元気の話をしました。嬉しく楽しい、元気の話でした。そして、それほどどこかで「命水」（涙）が出そうになるようなものであります。ああー「会津」（注羽山・二本松）の人だなと感じました。

編集長の佐藤秋雄さんか

た。数年前、大河ドラマ「八重の桜」で、西郷隆盛が、八重さんと兄の山本角馬に会いにきて、土地を売りたいのだがいらないか? という場面がありました。八重さんが、戦争をした仲なのに「何故か」「裏があるのか」と聞くと、西郷が「いくさは勝つたり負けたりする。薩摩が負けたかもしらん」とかいつて、「裏はなく、買うかどうかだ」みたいなシーンがあり、少し

買」がなし崩し的に進行していったよう思います。土地所有は、「明治憲法」制定の直前でも天皇・公家・その取り巻き勢力（岩倉具視派）から、憲法に「土地は天皇のもとの一條入れろ」と伊藤博文に圧力があつたようだが、そんなことをしたら「暴動」になり権力がひっくり返ると、採用しなかつたとかの話しがあります。

は70年安保決戦で、シンボジウムや明治維新100年どころではありませんでした。来年は明治維新150年で大河は「西郷隆盛」ですが、左翼はマルクス・レーニンを研究したぐらいの精力と勢いで、巷に流布する明治維新や司馬史観とは全く違う、「眞実の明治維新」「明治維新の実体」を研究するべきと思思います。1945年までの戦前7年間は、「絶対主義天皇制

者・インテリに言わせれば、こんな歴史もどきの「浪花節」「与太話」を、そ�だ、そ�だと聞いてくれる佐藤編集長に感謝です。

この度、動きがあり出来る条件の基で「プロ通」を一区切りされていくことに敬意を表します。これから活動に注目し期待しています。宜しく

て、何故だろう？ といつも疑問でした。新島襄のつれあ

若い時の疑問が解けました。

ろ、明治維新100年記念の  
残りがあり、シンポジウムが

の下、政治的に研究は全く難しかつたとは思うが、戦後も

若い時の疑問が解けました。  
「版籍奉還」「廃藩置県」「地租改正」などがあり、建前上は、「版籍奉還」「王政復古」で土地は天皇のものみなないな、法的建前がありつつ、現実は「土地私有」「土地売買」がなし崩し的に進行していくたように思います。土地所有は、「明治憲法」制定の直前でも天皇・公家・その取り巻き勢力（岩倉具視派）から、憲法に「土地は天皇のもとの一條入れろ」と伊藤博文に圧力があつたようだが、そんなことをしたら「暴動」になり権力がひっくり返ると、採用しなかつたとかの話しがあります。

る、明治維新100年記念の  
残りがあり、シンポジウムが  
開かれていて、井上清、遠山  
く」でした。しかし、世の中  
は70年安保決戦で、シンポジ  
ウムや明治維新100年どこ  
ろではありませんでした。

来年は明治維新150年で  
大河は「西郷隆盛」ですが、  
左翼はマルクス・レーニンを  
研究したぐらいの精力と勢い  
で、巷に流布する明治維新や  
司馬史観とは全く違う、「真  
実の明治維新」「明治維新の  
実体」を研究するべきと思いま  
す。1945年までの戦前  
77年間は、「絶対主義天皇制」

の下、政治的に研究は全く難しかつたとは思うが、戦後も余り左翼は勉強してないし、そこから政治的教訓・経験を学んでいない。もつたいないし、それでは勝てない。

少し脱線しましたが、学者・インテリに言わせれば、こんな歴史もどきの「浪花節」「与太話」を、そうだ、そうだと聞いてくれる佐藤編集長に感謝です。

この度、動きがあり出来る条件の基で「プロ通」を一区切りされ、新しく転換・深化していくことに敬意を表します。これから活動に注目し期待しています。宜しく

結合して初めて正しいものになる。だが残念ながら今日、安倍政権の下、ヘイトスピーチ、歴史修正主義として吹き荒れている。しかし、安倍政権の反人民的諸政策に抗して、大げさに何をどう縮少すれば良いのか検討もつかぬまま、本年7月16日をむかえたと言ふことである。

## 共産主義者同盟 第4回 総会

『プロレタリア通信』は71号をもつて「廃止・廃刊」とすると前号で告知した。同時に、豊島文化社は9月末日もつて閉鎖することをも告知したところである。

この決定は、共産主義者同盟第4回総会(7月16日)で決定した。

第4回総会は、「同盟」すなわち約束ごとの解消を決定した。この約束ごとの解消とは前号『プロレタリア通信』70号巻頭論文で次のように述べた。

「III・新しい共産主義運動、21世紀はゆらぎの時代である、と同時に新しい共産主義運動の時代である。」と。第4回総会議案書の公表をもつて一つの区切としたい。と言うのも、第3回総会は昨年(2016年)の1月16日であった。この議案書は膨大すぎて何をどう縮少すれば良いのか検討もつかぬまま、本年7月16日をむかえたと言

うことである。いざれこの第3回総会議案書にこめられた精神は公表されるであろう。なにはともあれ、わずか1年数ヶ月で次なる総会をもつて約束ごとを解消し、一個の主義者として新しい共産主義運動に邁進することを決意した。

第4回総会は、「同盟」すなわち約束ごとの解消を決定した。この約束ごとの解消とは前号『プロレタリア通信』70号巻頭論文で次のように述べた。

「IV・新しい共産主義運動、21世紀はゆらぎの時代である、と同時に新しい共産主義運動の時代である。」と。第4回総会議案書の公表をもつて一つの区切としたい。と言うのも、第3回総会は昨年(2016年)の1月16日であった。この議案書は膨大すぎて何をどう縮少すれば良いのか検討もつかぬまま、本年7月16日をむかえたと言ふことである。

「V・新しい共産主義運動、21世紀はゆらぎの時代である、と同時に新しい共産主義運動の時代である。」と。第4回総会議案書の公表をもつて一つの区切としたい。

「VI・新しい共産主義運動、21世紀はゆらぎの時代である、と同時に新しい共産主義運動の時代である。」と。第4回総会議案書の公表をもつて一つの区切としたい。

「VII・新しい共産主義運動、21世紀はゆらぎの時代である、と同時に新しい共産主義運動の時代である。」と。第4回総会議案書の公表をもつて一つの区切としたい。

「VIII・新しい共産主義運動、21世紀はゆらぎの時代である、と同時に新しい共産主義運動の時代である。」と。第4回総会議案書の公表をもつて一つの区切としたい。

「IX・新しい共産主義運動、21世紀はゆらぎの時代である、と同時に新しい共産主義運動の時代である。」と。第4回総会議案書の公表をもつて一つの区切としたい。

「X・新しい共産主義運動、21世紀はゆらぎの時代である、と同時に新しい共産主義運動の時代である。」と。第4回総会議案書の公表をもつて一つの区切としたい。

### 一・『プロレタリア通信』発行継続の特別確認

#### 一・総括と方針

1. 「同盟」の解消、約束事の解消を第4回総会において確認する。

2. 『プロレタリア通信』同盟機関紙を71号をもつて廃刊廃止とする。

3. 事務所・豊島文化社は9月末をもつて、閉鎖する。

#### 一・方針(情勢)

われたしたちは、これまでも

そうであつたように、自立した独自の主義者として政治活動、社会運動を開拓する。自ら新しい共産主義者像を模索しつつ職場や地域に根ざした運動を開拓する。

日本会議に乗つとられた日

A. 月末に、月1、2回活

B. それが重大と思うこと、是非知らせたい事について、隨時連絡をとり合うこと。

C. 三里塚農民とはこれか

D. 三里塚農民との交流窓口は木根輝雄とし、木根輝雄

からそれぞれに連絡する。

日本会議とは何者か「日本会議はどのように誕生したのか1997年とは、「現在の時代にあつたマルクス主義」とは、「99%対1%」といわれる中味が、160年前の世界資本主義・世界市場とでは格段と違つてゐるということである。一国単位の資本制生産様式とその蓄積様式も異なる。当時の最大の略奪と殺人国家は独立間もない北米合衆国であった。この略奪と殺人国家を「文明国」「自由と開拓の國」とたたえ、ニューヨークの新聞に論文を投稿して生活の糧としていたヨーロッパ人がいた。

この右派の風潮のもとで、秘密保護法、NSCの設置、安保法・戦争法、遂には共謀罪なる治安立法が5月19日法務委、5月23日衆議院で自民



マツロワヌ者として排外弾圧する。今、その矢面にたたされているのが、福島と沖縄である。これを高橋哲哉は『差別の構造』と称している。つまり、高橋哲哉は、昨日、今日の話しではなく歴史（権力・国家）的に差別はつくられるもの、そして固定化されたものとして『構造』と名づけているのである。垣内茂子の報告（『プロ通』69号）をみよ！

福島における原子力発電も沖縄における新基地建設も共に国策である。そして暴力・警察機動隊の力によつて推進・進行せしめられている。

特に、沖縄では、たゞ重なる民意（各種首長と議会選挙）が踏みにじられている。人権はないがしろにされる。つまり、垣内茂子流『プロレタリア通信』69号には人権はまさに、じゅうりんされているのである。この沖縄を吾が身とすることなしに、安倍内閣打倒を呼ぶことはできない。

臨時（アルバイト）労働者や都職現業の人々、あるいは日雇土工や市民は、三里塚現地斗争に参加していた。いわゆる「3・8分裂」後、こうして私たちの仲間うちでもこの分裂について議論自出。

この議論のなかで、空港反対同盟とは何か。どちらを支持するか。がテーマとなつた。言うまでもなく、私たちは自身が何者かを問われた。私たちは、あくまでも、都市住民・市民であり、工場労働者であり、学生である。この立場で近代主義・効率主義社会を問うこと、三里塚空港とは、1966年当該自治体はもとより、現地農業農民にさえ一言の相談もなく閣議決定されたのは不當であると、その当初は、市町村議会も反対していた。1980年代までその熱気は保たれてきたのであり、この農民の意志はどうにあるかと。

つまり、私たちは、私たちは自身の責任において反対斗争を展開するのであって、農民を「侵略反革命前線基地粉碎」とか、「革命の砦」だの「反政府斗争の出撃拠点」だのとしないこと。故に、三里塚芝山連合空港反対同盟とは農民の農民による「民主」主義の斗争とする」と。したがつて、農民運動を支持する

「ここに、自らの団体名称を  
「三里塚に緑の大地を！」と  
したのである。

この三里塚農民との連帯は  
微生物農法の会・代表堀越昭  
平を始め、島寛征などと10数  
年前からの友好を再開させて  
きた。

「三里塚に緑の大地を！」  
は、この経験のうえに、19  
95年1月発効するWTO反  
対にむけて、北海道から沖  
縄・イリモテまで農民連合を  
結成することとなる。そして  
また、このたたかいは、共生  
共同社会を目指す、大豆畠ト  
ラスト運動や「遺伝子組み換  
え作物をつくらない！ 食べ  
ない！」運動の一翼をも担う  
こととなつた。

小規模産直運動、労働者・  
農民と市民の顔の見える小規  
模産直は、農民による都市耕  
作者隊の組織化とともに農民  
をも活性化させた。

代、現在に再現することであります。アイヌ文化に学ぶ活動である。

萱野茂は日高地方ニ風谷でアイヌ語普及とアイヌ語教室をいち早く取り組んでいた。萱野茂は、保育園でアイヌ語を、しかし幼稚園（文部省）では不可という矛盾を訴えていた。

私たち、「アイヌ解放研究会」は、この萱野茂にいち早く応えた人こそ結城庄司である。

結城庄司は、アイヌ文化の復元・復活こそ最大最高の政治・シャモ政府との斗争である。この萱野茂によるアイヌ語の復活復興活動を通じて体得した。

結城庄司は、ここにアイヌ語はもとより、アイヌの祖靈を供養・慰靈するイチャルパを始め、札幌豊川でのシャケツ（秋アジ）祭り、アシリシツブノミを当時の国交省道庁とかけあつて実現した。その当初は、秋アジをソリ上げるところから始まるわけで、そのアキアジの数の制限まであつたと聞く。

結城庄司は、まずは、実行実現すること。としてアシリシツブノミは決行された。

結城庄司は、政治家であり実行行動の人であつた。

野村義一、ウタリ（現アイヌ）協会理事長もその晩年

は、理事長の肩書きでノンカマップハイチャルパに出席した。その後、野村義一理事長はその考え方を大きく変更した。萱野茂が参議選に立起声明を出し、北海道全道労協社会党が全面支援したときウタリ（現アイヌ）協会内で多くの反対意見があつた。この反対意見に対して、野村義一は、「社会党がいやだとうなら自民党も共産党も新自由クラブもみんな一人づつアイヌを立候補させろ！」と説得してまわつた。

アイヌ民族代表萱野茂はこうして誕生した。

萱野茂の勇気、野村義一のおおらかな政治力、この2人の決意・決断なくば、アイヌ民族代表のアイヌ語が国会議事堂内にひびき渡ることはなかつた。

有史以来はじめて、アイヌ語は国會議事堂、本会議場にひびきわたつた。

豊島文化社を選挙対策本部として、この歴史的事業に参加できたこと、これは、何ものにもかえがたい。豊島文化社の誇りである。

この市民運動選対、事務局を提案したのは、アイヌ解放同盟2代目委員長の樺修一である。こうして全道労協と北海道社会党、そして社会党本部藤田高景にいたるまで萱野茂市民選対は、急遽発足し

1984年アイヌ協会が提  
案した「アイヌ新法」は、姿  
と名称を変え、この「アイヌ  
新法」よりは後退したとは言  
え、「アイヌ文化振興法」(1  
997年)が制定された。  
いわゆる「単一民族」(中  
曾根康弘発言)は、国内法に  
おいて正式に否定された。  
アイヌ民族は、アイヌモシリ  
(北海道)はもとより關  
東・東海・関西の地に多数生  
活している。私は、断固とし  
て、アイヌ民族の民族議院  
(自治体と言わず国会にも)  
要求を支持する。アイヌモシリ  
の返還やアイヌ基金の創設  
を断固支持する。つまり「ア  
イヌ新法」の実現に向けた運  
動を支持するものである。  
アイヌ文化に限定されな  
い、アイヌ民族固有の権利主  
張を支持するものである。

1980年代後半であつたと思うが、豊島文化社は、月刊紙『翔る』を発行していた。この『翔る』は、北海道から沖縄まで書店や大学生協に小売を依頼していた。こうして、知念功は「ひめゆりの怨念火」と題して、1975年の糸満市ひめゆりのガマで、皇族来沖粉碎斗争の一部始終を書き出した。(後に連載文章は天野恵一編集によつてインパクト出版から単行本となる)

以来、知念功とは、往々来きする仲となつたのである。

木田明夫ともこの「沖縄人民救援会」を通じて知り合つた。

沖縄日雇労働組合とは、「人民救援会」を主導していく人々である。もともと山谷や金ヶ崎などで活動していく人である。または、1975年反CTSや皇族(皇太子夫妻)来沖阻止をたたかつた人々は同時に60年代後半から70年代にかけて、三里塚でたたかつた人々である。

まさに、この世情騒然の最中に沖日労は結成された。沖縄日雇労働組合はまさしくこの熱い熱い夏、6月に結成されたのである。6月23日成直前である。

この沖縄日雇労働組合結成とその組織運営に尽力したのは嶺井妙美。

嶺井妙美は、生涯、三里塚農民、山谷や釜ヶ崎の労働者、なによりも那覇港・泊港や首里城周辺にただづむ労働者、路上生活者に心を寄せていた。いわゆる、寄せ場労働者、路上生活者に寄り添うこと。嶺井妙美の一生は、自己犠牲を自己犠牲とする悲愴感を見せるのことなく、慈母のごとき温かい心もち、表情をもつて接してきた。

一知半解な「マルクス・レーニン主義者」インチキ共産主義者ではなかつた。「ヤツツケル!」「打倒する!」「指導する!」そのような態度はみじんも感じさせなかつた。常に人々と供にあり、人々と共に泣き笑い生活を共にしたのである。そして、「沖縄は沖縄だ!」とさけんで亡くなつた初代沖日労委員長・宮平正栄とともにあつたのである。

これこそ共生・共同社会、共同体(平等)を実現しようとした共産主義者像である。

こうした嶺井妙美の生き様に共鳴共感したのは私のみではない。世界的な芸術家金城実もその1人である。金城実は、嶺井妙美の無償の愛とも言うべき活動を見通し見越していだ。金城実は、文章やことばをもつて嶺井妙美をたたえたのである。金城実さんの偉大なところ、それは何処までも、市井の人々に目線があるということである。

今流行の「忖度」「おもいやる」「おもんばかり」と無縁の人、金城実である。私が尊敬してやまないのは決して偉らぶらないこと、何処までも人々に目線があること、この目線とは、したがつて反差別ということにつきる。ここに、ヤマトとウチナーの違いを、単なる違いでないものを、歴史や文化としてある。

靖国連憲訴訟に心血をそいできたのも、反差別・反国家・反権威にある。嶺井妙美は、こうした金城実さんのめがねに合つたと言うべきである。

こうして、玉城は、百十踏場のお墓のトナリ合せに嶺井家の墓に、嶺井妙美の胸像は建立された。このお墓の清婦や胸像の手入れは、姉や妹はもとより、友人たちによつて

保守・保存されてゆく。  
嶺井妙美合掌

産主義者像とは、円心円的  
な「党」と「党」に指導され  
た主義者ではない。ノッペラ  
棒な金太郎アメのような主義  
者ではない。感性も感情も豊  
かな1人の心優しい主義者であ  
る。誰かれの××党派や△  
△セクトと張り合うような主  
義者でもない。まして人より  
一度か二度多く読んだかどうか  
の知識で、「打倒する！」  
「ヤツツケル！」なる理論斗  
争・党派斗争としての運動者  
ではない。何處までも人々に  
寄り添える強靭な精神力（知  
識も理論）のもつ共産主義者  
であること。人々と連帯し團  
結する主体（愛情）者として  
の共産主義者であること。こ  
こには、計り知れない豊な人  
間性が要求される。1個の強  
い主義者であり、イデオロ  
ギーの再生産者でなければな  
らない。企業毎に、地域毎  
に、あるいは工場ごとに人間  
模様も異なるであろう。それ  
らが『賃労働と資本』や『党  
宣言』でこと足りるとするな  
ら、それこそ共産主義運動の  
退廃である。自ら人間性を放  
棄することである。イデオロ  
ギーや理論の再生産とは、何  
處までも労働者・農漁民、路  
上生活者に寄りそうとする精  
神の内に宿るのである。要求  
や欲求は何か？ これこそが  
イデオロギー・理論の再生産  
の源泉である。バカの一つ覚

えよろしく『資本論』などの受け売りなどでは断じていな。『資本論』を充分理解していないが故の生温い直訳の説教ほど見ぐろしいものはない。これを新興宗教と言う。

新しい共産主義者像、それは、獄中であれ山村であれ、大都市、街中であれ、人々が存在している以上、人々の要求や欲求はある。その要求や欲求とどのようにむき合うか。そこに私たちの真価が問われる所以ある。一方的ではなくあくまでも相方向である。故に、連帯や団結は自然である。

除外主義の媒体と化した新聞・雑誌・テレビ等は、冒頭述べたごとく、天皇や國家、あるいは自民党・安倍晋三ありきである。世界を社会を疑うことこそ評論の意味がある。事件・事故は無数にある。その選択にこそ教養や評論の立場（哲学・または階級性）が表出される。まさに、新しい共産主義者とは日々、自らの立場を問うことなしに存在しないのである。立場とは階級性であり、哲学・理論である。



で、警察権力が日々に強化されるなか、有力な政治家が閥政治と警察と軍部一体となつた議会軽視に警鐘をならした。この犬養や尾崎に少なからず、影響を与えたであろうとされるのが、吉野作造や福田徳二らではないかと。つまり、民俗学的、地域（農村）的、人々と言つても良いか。資本家や地主や天皇におもんばかりた政治（力・國家）ではなくもつと民衆に寄りそつた政治を議会（國家）をと訴えたのではないか。

こうして、街頭は、百花争鳴を呈した。社会主義者といわゆる共産主義者も無政府主義者も街頭化しその団体と機関紙も多数出版された。もちろん女性解放運動も、その雑誌も出版されるに到つた。

この事態・社会現象を後に「大正デモクラシー」と表現されるに至るのである。

この「大正デモクラシー」の流れの中で1918年7月23日富山県魚津市（現在的に内戦につぐ内戦、そして、台湾出兵から侵略戦争につぐ、侵略戦争をつづけてきた。日本帝国はカツコツキ「勝

利」のくせに調子にのつてロシア革命の虚をついてシベリア出兵を計画した。こうして全道、全国で米不足が生じたのである。

魚津市内の婦人たちは、やむにやまれず米屋・米問屋・富豪をおそつたのである。

××主義や△△主義といつた宗教より、今、現に生活している人々の生活にこそ関心があると述べた。

私は、正真正明の「マルクス・レーニン主義者として、「プロレタリア独裁・社会主義」のために全精神をかけた。こうして、1968年の10月21日六本木は防衛庁攻撃斗争を昼夜敢行した。この「10・21斗争」来1980年まで非公然の政治生活をつづけた。丸13年間の非公然活動と言つて良いであろう。

私のこの超主觀主義、私の「マルクス・レーニン主義」は破産したのである。それは、マルクスやレーニンに責任があるのでない。時代も場所も違うところで、真似ごとをして他人に迷惑をかけるのみである。このことを1980年9月ノッカマップの丘に立つてさとつたのである。

1980年9月より自分の言葉（方言が強すぎるとおしゃりがあり）で語ることとした。

国民党軍と日帝関東軍は、したがつて、ロシア革命1

00年..マルクスはこうしてア出兵を計画した。こうして全類いの言説よりは、富山县は魚津のご婦人方に興味を引かれる。また、「大正デモクラシー」は何故1923年の関東大震災で中国人・朝鮮人が虐殺をもつて終焉したのか。

私・われわれは、日本人民の大虐殺をもつて終焉したの一大決起の日（1918年7月23日）を決して忘れてはならない。官権の調査のみで2日以降の事態。このあまりにも異なる階級斗争の激変。あまりにも正反対な社会現象。日本資本主義のあり様をまだまだ、研究しなければならない。

革命家を自称する。私は人々の課題ではないか。危機の瞬間こそ弱い者同志連帯しなければならない。なのに、なぜ、軍・警察の口車にのせられたのか。労働者を

はじめて地域の住民はなぜ中国人・朝鮮人虐殺に手をかしたのか。

100年前（1918年）米騒動—100万人に及ぶ人の米騒動—100万人に及ぶ人の延長線上に1952年3月24日発言、「東北では言えませんが…」と、1868年9月10日の内戦にふれているのである。

※米騒動もその遠縁は、侵略戦争のツケが幼児から婦人にまでシワ寄せがきたことに對する人々の憤りでありいかりでもあつた。シベリア出兵などもつてのほかだと！全

国人・朝鮮人虐殺のことである。ここに、面白い著作を紹介する。

D. 騎兵隊の蛮行  
著者 星亮一『呪われた明治維新—歴史認識「長州嫌い」の150年』

支のうちの一つ。「戊申」さること。慶應4年とは、明治元年だということ。1868年8月までは、慶應、9月以降明治ということ。（1868年9月8日—1912年7月30日）更に一つ、「維新」とは通称1866年の薩長倒幕連合の成立から1877年明治10年頃までを言う。

「維新」「鎮国」なる単語は1900年からの造語。

C. 「日韓合意」不可逆的とは何か

安倍晋三は、加害責任を不可逆的に免れると主張した。

「加害責任を後世に引きつがない」と。

私は加害の事実は永久にあり、何千万人かにのぼるであろう。私・われわれは、この人民の決起としては、有史以来と言つてよいであろう。

また、1945年10月以降の労働者人民の決起は、1952～3年までつづくとすれば、何千万人かにのぼるであろう。私・われわれは、この人民の歴史に学ばねばならない。

私は加害の事実は永久にあり、何千万人かにのぼるであろう。私・われわれは、この人民の歴史に学ばねばならない。

私は加害の事実は永久にあり、何千万人かにのぼるであろう。私・われわれは、この人民の

単行本帶より「長州は一體、会津の地でどんな蛮行を働いたのか！なぜ会津は長州を許せないのか！過去を水に流したい長州、過去を消さない会津—すれ違う歴史認識！」

長州の奇兵隊士やならず者たち（羽山、北美大陸に侵略した欧州人を想いうかべる）は、山狩りと称して、村人たちが避難した山々を巡り強盗や婦女暴行を繰り返した（羽山、ロシア10月革命後の赤軍の食糧調達と同じ）。若い娘を見付けると誘拐して5、6人で押さえ付けて、順番に強姦する。時には、家族の見ている前で事に及ぶこともあつた。家族が抵抗すれば鉄砲で射ち殺した（赤軍は農民の種糲まで奪つた）。このような徒党が入れかわり、立ち代り回つてくるのである。酷いのは八歳から十歳ぐらいの二十人もの女児までもが犠牲になつたといわれる。泣き叫ぶ子供に家族は何も出来ずに、後を向いて耳を塞いで嵐を去るのを待つしかなかつた。九月二十一日戦争は弾止めとなり翌二十二日会津藩は白旗を掲げて降伏開城して戦争は終つた。（羽山、これまで書かれるこのなかつた史実である）

※引用者羽山、柱太郎は、

著者 “あとがき”  
問題は革命の中にも人道主義、博愛の心があつたかどうかである（羽山著者に共感する）。戦後の会津藩の処遇は、はつきり言つて非人道主義に塗りつぶされていた。

最後に一つ

会津対長州の行方だが、ごく最近、朝日新聞の2月27日

（羽山、2017年）付けの

朝刊一面に「えつ！」と驚く記事があつた。

首相近づく在職1位という

見出しでこうあつた。

E. 100年・150年を擊

つ主題は人権である。

生命あつての人権だと言うこと、大義が革命だとする

こと、いのちをあらためるとは

どのようなことか。かつて、

岩田弘 大教授退官・退職を

記念して講演会があつた。そ

のおり質問をした。「世界革

命」、世界の労働者階級のい

のちをあらためるととはどの

ようなことか。労働者の生命

とはそもそもどのようなもの

か、と。その答えを今もつて覚えていない。

私流の答えは、150年と

に7人います。そのうち、在

職期間ベスト10に入つてている

のが5人います」

そして続けた。「長ければ

良いといものでもありませ

んが、一番長いのは柱太郎で

えませんが」

ということは東北では言

なさそうである。

※引用者羽山、柱太郎は、

は衣食住や社会的インフラ5

賊軍から1968年9月「官軍」の一兵士として奥州戦争の隊列に加わつた。柱太郎は、二本松・会津で蛮行のかかる。戦後の会津藩の処遇は、はつきり言つて非人道主義にぎりをつくした、非人道主義者であつたと言うこと。それは言えないが」と、との言辞となつたのである。

賊軍から1968年9月「官軍」の一兵士として奥州戦争で制度化していた。

なぜ、なに故に、江戸は、下駄やゾウリ、ワラジで歩けたのか。

なぜ、なに故にカサもささげられない。想像すらできな

い。

ことほど左様に大阪、江戸、京都も入れて良いが、社会基盤は整備されていた。これ

を倒幕運動の御旗とした。

戻つて、しかも繰り返すと。シベリア出兵直前富山県魚津市の婦人たちは、県外に

お米の移出を一切拒否する行

動に出た。お米の船積みを始

めとしてお米の出荷を拒否、

これに男性もまじつて市内の

資産家、米商人、町村役場な

どに対して、米の安売を要求

した。勿論、生活困窮者の救

助、救済。米の県外移出の禁

止などを要求し運動として持

続したのである。

1918年7月23日、魚津

市から始まる米価引き下げ、

米よこせ運動はまたたくま

に、京都に大阪に伝搬した。

8月10日京都市柳原で、名

古屋市内では8月10日の夜舞

鶴公園に数万人の市民が集

り、米価引き下げと米穀取り

すれば大名が吹飛ぶ」とさえ

米作の生産力も1600年

わゆる「トテイ」は制度化し

ていた。生産力は、大阪、江戸の消費地を中心に格段に拡

年代後半から内部崩壊は始つていた。とりわけ1850年

代初頭より、欧米、とりわけ

北米からの圧力は強まつた。

倒幕運動とは支配階級の一

部による支配階級のための運

動である。大義名文のデッチ

（平等主義はウソ）を吉田松陰はとり入れ、これ尊皇主義

を倒幕運動の御旗とした。

戻つて、しかも繰り返す

と。シベリア出兵直前富山県魚津市の婦人たちは、県外に

お米の移出を一切拒否する行

動に出た。お米の船積みを始

めとしてお米の出荷を拒否、

これに男性もまじつて市内の

資産家、米商人、町村役場な

どに対して、米の安売を要求

した。勿論、生活困窮者の救

助、救済。米の県外移出の禁

止などを要求し運動として持

続したのである。

1918年7月23日、魚津

市から始まる米価引き下げ、

米よこせ運動はまたたくま

に、京都に大阪に伝搬した。

8月10日京都市柳原で、名

古屋市内では8月10日の夜舞

鶴公園に数万人の市民が集

り、米価引き下げと米穀取り

すれば大名が吹飛ぶ」とさえ

約54日間で全国主要都で人民大衆は蜂起したのである。この数字はロシア1917年11月7日（通称10月）革命を大きくしのぐものである。

官憲による最小の見積。

京都1万、名古屋13万、大阪23万、神戸3万、横浜1万、広島1万、岡山5千、呉3万、門司2万などとなつてい

る。この数字を上まわることを想像することはできる。

この富山県魚津市から始ま

る米ヨコセ運動は、労働者市

中の運動にとどまらず、8月

月中旬以降は、農村での小作人

による地主攻撃が各地でボツ

民の運動にとどまらず、8月

中旬以降は、農村での小作人

による地主攻撃が各地でボツ

あつた。そしてこの斗争は政府の戦争政策に抵抗する一大反戦斗争ともなつたのである。

一道三府三県に及ぶ被抑圧人民、無産者階級の一大決戦責任を追求する。

起。

まさしく、日本資本主義発達史のなかで消すことのできない階級対立の沸点であつた。これこそ、私・我々が学生なればならない無産階級

## 仮「3人会」について

仮「3人会」について

義（集英社）である。

仮「3人会」は9月27日をもつて3回目である。3人会か4人会か5人会か、継続するかどうかを改めて9月27日に相談したい。

今回、三上治推奨の浜矩子著作『歴史に学ぶ経済集中講

浜矩子の著作はこれまで何冊か手にした。水野和夫先生よりはその切り筋・歯切れの良さにおいて浜矩子を買うものである。

浜矩子は90歳を越えてなおも、同時に自己の政治・経済主張を明瞭にする。誰はかかるところなく、時の権力者にむかって容赦のない批判を加える。

## 『ABC企画NEWS』

以下に収める二つの文章

は、『ABC企画NEWS』

からのものである。

A BC企画、ABC企画委員会について、一貫して紹介しつづけてきた。731部隊・毒ガス展の開催、未決の戦争責任を追求する。

A .. A t o m i c (核)

B .. B i o l o g i c a l (生物)

C .. C h e m i c a l (化

9 .. 3 記念式典・パレード

周年

世界反ファシズム戦争勝利70

年

この会報・委員会機関紙の

98号（2015年10月）から

の総蜂起とその敗北である。

私は、この無産階級の階級意志に学び、その志ざしを引き継いでゆかねばならない。

× × 主義や△△主義が問題

なのではなく何処までも、ア

イヌ民族の自治獲得・民族議席要求に寄りそい、辺野古に連日スワリコムオジィーaxterに寄りそうである。

いまも苦しむ被バク地の子どもが主要な課題をなしている。

さて、三上治の真意が何処にあるか、9月27日になつてみないとわからないが、反

義・ファシズムであると。第二に、2017年年頭の施政方針演説で「世界の真中で輝く国創り」に対して、浜矩子は「驚くべき世界制覇宣言です」。21世紀大東亜共栄圏

の構築を目指しているわけです」と。また、「経済学は

伊東光晴（『アベノミクス批判・四本の矢を切る』岩波書店、2014年刊）にならつてか、安倍晋三批判を機会あ

るごとに展開している。批判の一つに財政（国）と金融（中央銀行）の一体化を口走る安倍晋三に対して全体主

UE』318号、佐野章一との対談）と。

三上治はこうした浜矩子の立ち位置に共感しているのかどうかは知らないが、浜矩子

念に、抗日戦・中国建国に貢献した各国の元八路軍、解放軍の老戦士たちを招待した。日本からは17人の老戦士と元幹部の遺族そして友人や家族を含め総勢35人が参加した。私は、元解放軍（東北民主聯軍）であった元ABC企画委員会副代表の山邊さんのお友人として出席した。最高齢者は93歳の元八路軍兵士、付き添っていた家族の方が「中國に来たら元気になつた」と言っていたが、インタビュー

I. 中國人民抗日戰爭及び世界反ファシズム戰争勝利70年

ABC企画、ABC企画委員会については、一貫して紹介しつづけてきた。731部隊・毒ガス展の開催、未決の戦争責任を追求する。

以下に収める二つの文章

は、『ABC企画NEWS』

からのものである。

A BC企画、ABC企画委員会について、一貫して紹介しつづけてきた。731部

隊・毒ガス展の開催、未決の戦争責任を追求する。

もたち、被バクを覚悟で働く義務であろう。

イヌ民族の自治獲得・民族議席要求に寄りそい、辺野古に連日スワリコムオジィーaxterに寄りそうである。

新しく、かかる人々に寄り添うこと。これこそ、× × 主義、△△主義

人々により添うこと。これこそ、× × 主義、△△主義

おむつも準備されていた。

新しく、かかる人々に寄り添うこと。これこそ、× × 主義、△△主義

の布教や宣伝に明け暮れるこ

とでは断じてない。

りの帽子で鮮やかだった。入場者は約5万5千人の限られた市民で早朝7時頃には到着していたという。私たち招待客は最後の入場だつた。

午前10時、礼砲が鳴り響き式典は開始された。私たちのすぐ後ろの天安門楼上に習近平主席が登場、各国首脳陣も次々と登場した。軍事パレード直前、習主席は特別車から上半身を出し兵士の労をねぎらつた。「皆さんこんにちは!」「同志諸君、ご苦労様!」兵士は「主席こんにちは!」「人民の為に奉仕します」と返答する。日本にはこの様な雰囲気が有るだろか?主席も兵士も人民も皆“同志”で“上から目線”ではない情景に感動を覚えた。

続く軍事パレードには中国の老戦士、赤十字のマークを付けたベチャーン医療隊女士も参加していた。パレードに参加できた解放軍は選ばれた兵士で、家族は“息子を誇りに思う”と語つていつた。

翌日の朝食時、日本から参加した元解放軍の人が“また中国脅威論に利用されるな”とつぶやいた。中国では英雄・功労者として尊敬されるが日本では「中国帰りか」と差別され苦労した事も少し話してくれた。機会が有つたらこの老戦士の体験談を聞いて見たいと思う。

II. 故郷は放射能に被われて  
田中 佑幸 (ABC企画実行委員)  
事故から約4年、昨年(2015年)の2月に初めて浪江町に在る私の生家に、後継ぎの甥夫婦の案内で行つて来た。甥たちは2011年3月11日以降の9月になつて初めて、2時間のみ一時帰宅をし、その後何回か浪江の生家に行つてゐる。その為、その折々の状況写真を甥に見せられていた。また、部屋にある物を持ち帰ろうとしても放射線量が高い為、被ばくの関係で避けたとも言つていた。

バリケードの鍵を開けてその奥の生家の門口に立つた。目の前的一面は、草が育ち今は枯れているが荒れ果てていた。周囲を見やると、母屋の棟（グシ）の一部がかなり窪み、落ち込んでいた。その為天井が一階の部屋まで下がり落ちていた。

あの、3月12日早朝に甥たち家族が総理大臣の緊急避難命令で、着の身着のまま家を飛び出すように離れ、出たまま、以来5年の長きに亘っている。その間何回もの地震や風雨による雨漏りなどで家屋が傷み、襖の張り紙もめくれ、びらんとあちこち垂れていた。佛間も他の部屋と一緒に畳を突き抜けた真竹が生え、伸びていた。

そこら中にものが煩雜に散らばつていた。以前に甥夫婦に見せられていた写真よりも、部屋の凄い散らかり様にびっくりした。人が出入りしていくのに、どうしてこんな散らかり様になるのか不思議さを感じた。余りにもすごい状況だった。

地域社会や人々の営み・生活が完全に焼き消されていった。

余りにも激しく変わり切った、地域や人々の変容であり、有り様だった。先祖伝來使用してきた土蔵も壁が崩落した。東京電力第一原発の爆

発事故で『安全神話の崩壊』により、これまで六代続いたが、甥たちの世代で故郷を奪われてしまった。殆ど人も車も通らない「無人の故郷」となつていた。暫く生家にいてから、家の近くの墓地で墓参りをした。亡き母は今年で69年忌である。8歳まで厳しく躰けられた様々な思い出が脳裏をかすめた。

私は、福島・浪江町の温暖な気候で緑豊かな野山の自然環境の中で伸びらかに過ごした。夏休みは澄んだ水ときれいな砂地の多い高瀬川で泳ぎ、高瀬川の鮎はおいしいと定評があつた。カジカも良く釣つた。そして思い出深い少年期を過ごした故郷をあとに、進学の為に上京した。

町の寺にも寄つて墓参をし、請戸港（うけど）へ向かつた。嘗て、港では、地元の漁師たちが毎朝獲れた魚のセリをしていた。そしてその新鮮な魚を行商人が売りに来ていた。夏は海水浴場でもあり賑わっていた海岸だつた。

壊などで数軒が残つただけで、殆んど押し流されていた。荒涼とした無残さが滲む一面が広がつて太平洋に続いていた。

そして、当時この一帯にも、見えない臭わない線量の高い放射能汚染が拡がつていった。生きる命への救助を一刻も早く一人でも多くを目指しての活動である。ここ請戸地区も、消防団や警察官など救助に当たつていたが、「3／14放射性物質漏洩が深刻化し、同日午前に原発からの距離が半径10km圏内の全域（請戸地区等）、同日午後には浪江町東部全域が含まれる半径20km圏内の全域に避難指示が公示される。」という指示があり、急速、救助作業を中心として切り上げた。

この時である。瓦礫の中から人のうめき声・助けて…などが聞えていたという。立ち留まろうとしても避難するとの指示命令がきつく厳しかったそうです。瓦礫に埋もれている中での「命待つ間」。情況を言い表すのは余りにも過酷で、云いようがない。無念の思いが広がるばかりである。

そして、「4／14放射線量が低下したとして、原発より半径10km圏内的一部（浪江町では請戸地区）で福島県警に

（一切なくやるせない思いの言葉である）  
3／14から一ヶ月経過して  
のご遺体の情況が、余りにも  
凄く、多くの人たちも悲歎さ  
に言葉を詰まらせていた。